



INSTITUCIÓN EDUCATIVA BARRIO SAN NICOLÁS

Aprobada mediante Resolución N° 014911 del 4 de diciembre de 2015

ACTIVIDADES DE MEJORAMIENTO ACADÉMICO Y PROFUNDIZACIÓN DE FINAL DE PRIMER PERIODO

Versión
Fecha de
aprobación:

Área/asignatura:	CIENCIAS SOCIALES	Grado: 11.1
Período académico: I	Docente: GONZALO ROCHE SALDARRIAGA	
Competencias: Reconoce los principales conflictos sociales y políticos vividos en Colombia en las últimas décadas, a partir de la memoria histórica.		
Descripción de las actividades a desarrollar para los estudiantes de mejoramiento académico :	Fecha de presentación o de desarrollo de la actividad:	
1. Ver el video ¿QUE ES UN CONFLICTO? y contestar las preguntas este taller es para todos los estudiantes de carácter obligatorio como plan de mejoramiento. Presentar en el cuaderno.	1. Fecha límite de entrega 7 de abril del 2025	
Descripción de las actividades a desarrollar para los estudiantes de profundización académica :	Fecha de presentación o de desarrollo de la actividad:	
1. Ver el video sobre ¿QUE ES UN CONFLICTO? y contestar las preguntas este taller es para todos los estudiantes de carácter obligatorio como plan de profundización. Presentar en el cuaderno.	1. Fecha límite de entrega miércoles 7 de abril del 2025	
2. TRANSFORMACIÓN DEL PAÍS ENTRE 1970 - 1990 leer y contestar el cuestionario anexo Actividad nro. dos para los estudiantes de mejoramiento es decir aquellos que deben entregar actividades de recuperación por insuficiencia en el área deben entregar las dos actividades.	2. Fecha límite de entrega abril 7 de 2025.	

TALLER

<https://www.youtube.com/watch?v=Hh2SiMj7RQw>

CUESTIONARIO

1. ¿Qué es un conflicto?
2. ¿Qué consecuencias traen los conflictos?
3. ¿Por qué se afirma que los conflictos no todas las veces traen resultados negativos?
4. ¿Cuáles son los tipos de conflicto?
5. Defina tres tipos de conflictos.



INSTITUCIÓN EDUCATIVA BARRIO SAN NICOLÁS

Aprobada mediante Resolución N° 014911 del 4 de diciembre de 2015

ACTIVIDADES DE MEJORAMIENTO ACADÉMICO Y PROFUNDIZACIÓN DE FINAL DE PRIMER PERIODO

Versión
Fecha de
aprobación:

TRANSFORMACIÓN DEL PAÍS ENTRE 1970 - 1990

Fue una época que se caracterizó por un bipartidismo atomizado en el contexto de una débil sociedad civil, con fragilidad manifiesta de los partidos, aumento de la influencia política, pérdida de cautela en el endeudamiento externo que se incrementó, baja de los precios del café, fuerte crisis financiera en 1982, grupos alzados en armas, auge del narcotráfico... La sociedad colombiana en ese momento, 1970, se hallaba polarizada entre la guerrilla triunfalista y el reformismo electoral. La posición revolucionaria era sinónimo de abstención y la confrontación violenta con el Estado; de allí que ciertos movimientos políticos como el Gaitanismo y la Anapo, no fueran respetados por los otros. La violencia se incrementó a mediados de 1978 cuando fueron asesinados o desaparecidos varios miembros de la oposición política en Bogotá, e igualmente varias personas y grupos fueron amenazados de muerte. Comenzaron a aparecer grafitos con la AAA. La decisión de crear la Alianza Anticomunista Americana había sido tomada a finales del primer semestre de 1978, por la comandancia del Binci. En este período se presentaron propuestas que posteriormente fueron acogidas por la Asamblea Nacional Constituyente tales como la elección popular de alcaldes, la soberanía del pueblo, su participación a través de mecanismos de participación ciudadana. Se manifestaba interés por la descentralización administrativa, la regionalización del país y la cultura popular. La política nacional continuó en un proceso de ajuste y acelerando su actual ritmo de crecimiento, pero no se lograron medidas apropiadas y eficaces que permitieran un desarrollo social adecuado. Por el contrario, la evidencia sigue mostrando a Colombia como un país que se caracteriza por mucha inequidad en sus grupos sociales, confluyen altas concentraciones de riqueza e ingresos con elevados índices de desocupación, y persistente pobreza en un importante segmento de la población. A nivel educativo en 1982 con el programa "Cambio con Equidad" se inició el proceso de modernización, descentralización y participación. Se ampliaron oportunidades de acceso y mantenimiento en el sistema educativo y se impulsó el desarrollo de la investigación a través de Colciencias. En 1985 se presentó la toma guerrillera al Palacio de Justicia, lo cual demostró el endeble poder gubernamental del país. El papel del narcotráfico fue definitivo al colocar a la luz del día la impunidad. La abierta narcoviolenca opacó aún más el monopolio estatal del uso de la fuerza. Este factor lanzó al gobierno a adoptar en los últimos años de este período un destructivo y sangriento simulacro de guerra, declarado por causa del asesinato del más firme aspirante a la Presidencia de la República, el senador Luis Carlos Galán. De igual forma, durante esta "guerra", fueron asesinados dos candidatos presidenciales de izquierda: Bernardo Jaramillo de la UP y Carlos Pizarro del M-19. En este período posterior al Frente Nacional, encontramos los siguientes presidentes: Alfonso López Michelsen (1974-1978): Con su gobierno se vivió la transición del Frente Nacional a la libre competencia democrática, por ello, se definió como la administración puente o gobierno de coalición.

Su programa de gobierno se denominó como el mandato claro, y tuvo las siguientes características: Hubo una recesión económica que obligó al gobierno a decretar el estado de emergencia económica, que se manifestó en el establecimiento de normas que redujeron el gasto público, cuyo complemento fue la regulación del régimen de importaciones. Se estableció el impuesto de ganancias ocasionales al igual que el de herencias, loterías y liquidación de sociedades. La reforma tributaria promovida, dejó más de \$3.000 millones que se gastaron en burocracia. También se creó un plan económico que se denominó: para cerrar la brecha. La inflación alcanzó índices altos, generando entre la gente un gran inconformismo. Se vivió la bonanza cafetera ante las heladas del Brasil, que disminuyeron la oferta del producto a nivel mundial. Este fenómeno repercutió en miles de colombianos que tuvieron una capacidad económica pasajera fuerte, por tanto el gobierno se vio obligado a crear los títulos de ahorro cafetero TAC. Se impulsó la creación



INSTITUCIÓN EDUCATIVA BARRIO SAN NICOLÁS

Aprobada mediante Resolución N° 014911 del 4 de diciembre de 2015

ACTIVIDADES DE MEJORAMIENTO ACADÉMICO Y PROFUNDIZACIÓN DE FINAL DE PRIMER PERIODO

Versión
Fecha de
aprobación:

del Instituto de Hidrología, Meteorología y Adecuación de Tierras (Himat), institución que trabajó a la par con el Incora. En el plano internacional, se definieron los límites marítimos con Ecuador, Panamá, Costa Rica, República Dominicana y Haití. Por primera vez no se cedió soberanía. También se estableció un nuevo concordato entre el gobierno colombiano y la Santa Sede. Julio César Turbay Ayala (1978 y 1982). Los hechos más sobresalientes de su gobierno fueron: Llevó a cabo el Plan de Desarrollo Integral, que permitió la descentralización de los departamentos, y fomentó una serie de programas representados en la construcción de obras públicas. Se pusieron en marcha las termoeléctricas y centrales hidroeléctricas. Se firmaron los contratos de asociación con El Cerrejón, minas de carbón localizadas en La Guajira y de ferromniquel en Cerromatoso, Córdoba. En materia de vías, se construyó la carretera Bucaramanga-Santa Marta y la autopista Medellín-Bogotá. En cuanto a las relaciones internacionales, se firmó el acuerdo fronterizo entre Colombia y Nicaragua, conocido con el nombre de Vásquez-Sacio, el cual legitimó nuestra soberanía sobre los cayos e islotes de Roncador, Quitasueño y Serranilla. Se impuso el Estatuto de Seguridad contra el terrorismo y la delincuencia, que tuvo como finalidad atacar a la subversión y a los opositores del gobierno. Esta política se fortaleció más cuando fue asesinado el Ministro Rafael Pardo Buelvas, y el movimiento guerrillero M-19 sustrajo más de 5.700 armas del Cantón Norte de Bogotá. En este período, las Fuerzas Militares fueron acusadas de persecuciones, torturas y desapariciones políticas. Años más tarde, comisiones internacionales y las Naciones Unidas confirmaron estas acusaciones. Belisario Betancur Cuartas (1982 – 1986): Durante su gobierno el país entró de nuevo en una Guerra Civil no declarada, que se reflejó en el recrudecimiento de la violencia en 1985, principalmente con el M-19 que demostró que su verdadera intención era tomarse el poder a la fuerza. Ello se evidenció con la toma del Palacio de Justicia, cuyos resultados lamentables dejaron más de 100 víctimas, entre ellos 11 magistrados, 30 civiles, varios militares, policías y 48 guerrilleros. En la actualidad varios militares de la época se encuentran en procesos judiciales debido a delitos cometidos en ese hecho, tales como desapariciones de empleados del palacio y guerrillero, la igual que la tortura y muerte de otras del as personas que se encontraban en el lugar. Este ataque ocurrió en noviembre de 1985 en Bogotá, a una cuadra del Palacio de Nariño y del Congreso de la República. Las anteriores acciones dejaron como consecuencia la declaratoria del Estado de sitio en toda la Nación, la aceptación de la vigencia del tratado de extradición de narcotraficantes y de grupos guerrilleros. Colombia entró a formar parte del grupo de Naciones no alineadas bajo tres principios: paz, independencia y solidaridad, es decir, la libre determinación de los pueblos sin intervención alguna. El gobierno participó del proceso de paz que se gestó a través del Grupo de Contadora. Además, tuvo que afrontar las consecuencias dejadas por el terremoto que destruyó en parte la ciudad de Popayán en 1983; también la erupción del volcán nevado del Ruiz que sepultó a los habitantes de Armero el 13 de noviembre de 1985. Virgilio Barcos Vargas (1986 – 1990) Su gobierno denominado la convergencia, se caracterizó por: Afrontar problemas de orden público, desencadenados por el auge del narcotráfico y la subversión armada. Se dio el asesinato del candidato liberal Luis Carlos Galán Sarmiento, en Soacha el 18 de agosto de 1989. Este suceso desencadenó una de las mayores campañas contra los cabecillas del narcotráfico en el ámbito nacional, trayendo como consecuencia múltiples retaliaciones expresadas en terrorismo con carros-bomba en Bogotá y en Medellín, que dejaron decenas de muertos y miles de damnificados

CUESTIONARIO

1. ¿Cuáles son las características políticas y económica de Colombia entre 1970 y 1990?
2. Investigar que es el Gaitamismo y la ANAPO
3. Consultar que es el Frete Nacional



INSTITUCIÓN EDUCATIVA BARRIO SAN NICOLÁS

Aprobada mediante Resolución N° 014911 del 4 de diciembre de 2015

ACTIVIDADES DE MEJORAMIENTO ACADÉMICO Y PROFUNDIZACIÓN DE FINAL DE PRIMER PERIODO

Versión
Fecha de
aprobación:

4. Realice un escrito no menor a 150 palabras acerca de ESTE TEMA